



**ASAMBLEA DE MADRID**

GRUPO PARLAMENTARIO SOCIALISTA

**A LA MESA DE LA ASAMBLEA DE MADRID**

MANUELA VILLA ACOSTA, diputada del grupo Parlamentario Socialista, al amparo de lo dispuesto en el artículo 205 y siguientes del Reglamento de la Cámara, presenta la **PROPOSICIÓN NO DE LEY** que se acompaña para su debate en el Pleno de la Asamblea de Madrid.

Madrid, 10 de enero de 2023

Vº Bº

EL PORTAVOZ,



Fdo: Juan Lobato Gandarias

LA DIPUTADA,



Fdo: Manuela Villa Acosta



## ASAMBLEA DE MADRID

GRUPO PARLAMENTARIO SOCIALISTA

### EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

La Feria del Libro de Madrid es una cita ineludible del libro y la lectura en español. En el Parque del Retiro se reúnen profesionales del libro, público general e instituciones oficiales en un ambiente cultural y festivo. Las editoriales aprovechan la ocasión para lanzar al mercado el grueso de sus títulos nuevos; los autores se encuentran con su público de manera directa en las firmas de ejemplares de sus libros; y se suceden diversos actos culturales alrededor del libro y la lectura.

En 2023 se cumplen 90 años de esta cita con el libro y la lectura que ha sorteado los distintos avatares de la Historia manteniendo su esencia y siendo uno de los eventos culturales más populares, significativos y queridos de Madrid.

La primera edición de la Feria del Libro tuvo lugar en la primavera madrileña de 1933 en el Paseo de Recoletos. Fue impulsada por Rafael Giménez Siles, director de la editorial Cenit, que presentó en marzo de 1933 este proyecto de feria a sus compañeros de la Cámara del Libro de Madrid, como una iniciativa de sus alumnos de la asignatura “Técnica comercial de libro”.

En un primer momento los libreros rechazaron la propuesta y fueron únicamente veinte los editores madrileños que decidieron participar en esta aventura (Fénix, Espasa-Calpe, Sociedad Bíblica, Plus Ultra, Atenea, Manuel Aguilar, Pueyo, Revista de Occidente, entre otros.) El objetivo de todos ellos era popularizar y divulgar el libro ya que las librerías de la época tenían algo de recinto cerrado donde sólo acudían especialistas, intelectuales y profesionales.

La Feria del Libro nació, por tanto, con el objetivo de educar y democratizar la cultura, de hacerla más accesible y de crear un espacio de visibilidad y socialización en torno al libro y la lectura en el centro de la capital de España.



## ASAMBLEA DE MADRID

GRUPO PARLAMENTARIO SOCIALISTA

La Feria del Libro también se imbuyó del espíritu de la Fiesta del Libro, que se celebraba en Madrid desde el año 1926, y esta condición festiva se incorporó al espíritu comercial de una feria, dando lugar a ese acto comercial y festivo que conocemos hoy.

Tras la Guerra Civil, la Feria del Libro volvió a ponerse en marcha en 1944, esta vez organizada por el Instituto Nacional del Libro Español. En esta edición participaron 55 editoriales, 11 librerías, 6 distribuidoras y 8 centros oficiales. La Feria pasó a denominarse Feria Nacional del Libro y vivió varios traslados. En 1946 y 1952 se celebró en Barcelona. En 1948 en Sevilla. En 1950 y 1952 no hubo feria. Y finalmente, en 1967, la Feria del Libro se trasladó a su espacio actual en el Paseo del Retiro. En 1979 tuvo un paso fallido por la Casa de Campo y en 1982 pasó a denominarse Feria del Libro de Madrid.

Pese a todas las vicisitudes de la Historia y el paso del tiempo, la Feria del Libro de Madrid ha mantenido a lo largo del tiempo su espíritu original, cosechando un éxito incontestable de un público que ha sido fiel durante 90 años.

No cabe duda de que una de las claves del éxito de esta cita cultural es que los protagonistas son los ciudadanos, los lectores. En este sentido, los archivos nos confirman cómo, desde 1933, la afluencia de gentes de todas las edades y condiciones socio-profesionales es masiva. Y ese público madrileño incondicional es su mayor carta de presentación.

La Feria del Libro de Madrid mantiene los elementos originales presentes en su creación en 1933. Su celebración al aire libre en casetas prefabricadas en un espacio de la ciudad, su gratuidad, el descuento del 10% en la compra de libros, el encuentro personal con los autores gracias al ritual de la firma de ejemplares y la masiva participación de público.

En 2023 se cumplen 90 años de su nacimiento, y sigue siendo una de las iniciativas más



## **ASAMBLEA DE MADRID**

GRUPO PARLAMENTARIO SOCIALISTA

exitosas del mundo del libro en español y un referente para otros certámenes nacionales e internacionales con menos solera.

En conclusión, se considera que la Feria del Libro es un elemento fundamental del Patrimonio Cultural Inmaterial de la región de Madrid tanto por su valor cultural como por su arraigo en la región de Madrid. Resaltamos su capacidad para educar y divulgar tanto la lectura como el libro, haciéndolo más accesible y democrático puesto que es un espacio estable de visibilidad y socialización en torno a la cultura.

Por todo ello, el Grupo Parlamentario Socialista de la Asamblea de Madrid presenta para su debate y votación en el Pleno de la Cámara a siguiente

### **PROPOSICIÓN NO DE LEY**

La Asamblea de Madrid insta al gobierno de la Comunidad de Madrid a incoar expediente de declaración de Bien de Interés Cultural de la Comunidad de Madrid, en su condición de Patrimonio Cultural Inmaterial y en la categoría de Hecho Cultural, a la Feria del Libro de Madrid y su inscripción subsiguiente en el Registro de Bienes de Interés Cultural, de conformidad con lo establecido en el artículo 3.4 de la Ley 2/2013, de 18 de junio, de Patrimonio Histórico de la Comunidad de Madrid.